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Это особенная тема. Она не 
часто появляется в средствах 
массовой информации, а если 
обсуждается, то обычно в уз-
ких кругах специалистов. Тем 
не менее реабилитация таких 
детей имеет очень много не-
решенных задач. 

В Орловской области более 
трех тысяч детей-инвалидов. 

— Сегодня ожидает разре-
шения целый комплекс про-
блем, связанных с детьми-ин-
валидами: социальных, эконо-
мических, педагогических, ме-
дицинских... — говорит участ-
вовавший в работе конферен-
ции главный федеральный эк-
сперт по медико-социальной 
экспертизе, академик РАМН, 
доктор медицинских наук, про-
фессор, заслуженный врач РФ 
Сергей Никифорович Пузин. 
— Ведь инвалиды, конечно, 
имеют возможность получить 
высшее образование в вузах 
общего типа, но все же обде-
лены, им не гарантирована 
востребованность на рынке 
труда. А ведь быть востребо-
ванным, иметь способность 
трудиться — главная цель реа-
билитации.

Основные причины, кото-
рые препятствуют полноцен-
ному процессу реабилитации, 
— дефицит специалистов  (де-
фектологов, психологов, лого-
педов, массажистов), недоста-
точное финансирование ме-
роприятий, отдаленность реа-
билитационного центра от ме-
ста проживания ребенка (осо-
бенно в сельской местности) и 
порой несерьёзное отношение 
к реабилитации в семье.

Для решения проблемы 
требуется комплексный под-
ход: кадровое обеспечение, 
достаточное финансирование, 
разработка законодательных 
документов, профилактичес-
кая работа.

И прогнозы по детской ин-
валидности, к сожалению, не-
утешительные. Как сказал ру-
ководитель главного бюро ме-
дико-социальной экспертизы 
по Орловской области В.П. 
Лунёв, «предполагается даль-
нейший рост детской инвалид-
ности, что обусловлено ухуд-
шением состояния здоровья 
детей». По статистике, к мо-
менту окончания школы 50 
процентов(!) детей имеют ог-
раничения в выборе профес-
сии по состоянию здоровья. 

Преобладающими причина-
ми детской инвалидности на 
территории Орловской обла-
сти являются врождённые ано-
малии развития — психичес-
кие заболевания, болезни не-
рвной системы. В связи с этим, 
как сказала на конференции  
главный педиатр управления 
здравоохранения департамен-
та социальной политики Ор-
ловской области Т.Б. Уланова, 
у нас в области совершенству-
ется система добрачного кон-

сультирования будущих роди-
телей, проводится обследова-
ние беременных на выявление 
врождённых пороков разви-
тия, обследуются новорож-
денные на ряд заболеваний. В 
области работают школы диа-
бета, бронхиальной астмы.

— Но комплексная реаби-
литация не может быть пред-
ставлена только одним вос-
становительным лечением, — 
говорит Татьяна Брониславов-
на. — Необходимо создание 
такого учреждения, которое 
бы играло роль координатора 
работы различных ведомств, 
участвующих в реабилитации 
ребенка.

О создании такого коорди-
национного центра говорили 

многие участники конферен-
ции, в том числе и  Н.Н. Столя-
ров, председатель Орловско-
го областного отделения Все-
российского общества инва-
лидов. Ему как никому другому 
известно, как живут, в чем нуж-
даются и даже о чем думают 
инвалиды.

— К сожалению, у нас в 
стране до сих пор не сформи-
рована единая государствен-
ная система реабилитации де-
тей с ограниченными возмож-
ностями, — говорит Николай 
Николаевич. — Отсутствует 
системный подход, вследст-
вие чего работа нередко ока-
зывается безрезультатной. 
Социальная реабилитация та-
ких детей практически не про-
водится.

Надо перенимать положи-
тельный опыт у других регио-
нов. Например, в Красноярс-
ком крае создан центр «Еди-
ное окно», где инвалид может 
получить консультацию и по-
мощь всех необходимых ему 
служб: Фонда социального 
страхования, Пенсионного 
фонда, социальной защиты, 
медико-социальной эксперти-
зы и других.

На конференции выступил 
заместитель председателя об-
ластного Совета народных де-
путатов А.А. Лабейкин, кото-
рый поблагодарил организа-

торов научно-практической 
конференции за то,что взя-
лись за такую серьезную и ак-
туальную тему.

— Мы имеем мощную зако-
нодательную базу, — сказал 
Александр Алексеевич. — Она 
обязывает не просто защи-
щать права инвалидов, но и 
отстаивать их в судебных про-
цессах — против тех структур, 
которые не помогают и меша-
ют осуществлять права инва-
лидов. Порой мы проявляем 
беспринципность по отноше-
нию к проектным организаци-
ям, к строительным, которые 
не создают условий для инва-
лидов в сдаваемых жилых и 
других объектах. 

На конференции обсужда-

лись и другие важные вопро-
сы: профессиональная подго-
товка специалистов к социаль-
ной работе с детьми-инвали-
дами, проблема реабилитации 
детей с патологией зрения, 
жилищная проблема инвали-
дов, организация работы клу-
бов для семей, воспитываю-
щих детей с ограниченными 
возможностями.

Реабилитация должна быть 
направлена на сближение здо-
ровых и больных детей, на со-
здание им равных условий уча-
стия в жизни общества, в куль-
турной и спортивной жизни, 
отмечено в резолюции.  При-
нято предложение о создании 
службы социального такси, о 
необходимости издать спра-
вочник, в котором были бы 
собраны все сведения о нали-
чии реабилитационных учреж-
дений, включая их адреса и те-
лефоны. Отмечена необходи-
мость создания единой коор-
динационной службы реаби-
литации детей-инвалидов.

Имеющийся в Орловской 
области опыт (марафон «Ми-
лосердие», благотворитель-
ная акция «Дорога в школу», 
мероприятия Всероссийской 
декады инвалидов) показал, 
что люди неравнодушны к про-
блемам семей, воспитываю-
щих инвалидов.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

КОНФЕРЕНЦИЯ

Наравне со сверстниками
На днях состоялась областная научно-практическая конференция по 

проблемам детской инвалидности.

(Окончание. 
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—  Сегодня нам трудно, но 
легкой жизнь в России никогда 
и не была, — сказал Александр 
Николаевич. — А мы, русский 
народ, всегда достойно справ-
лялись с трудностями. Наши 
дети, дети из простых семей, 
такие, как эти мальчишки и 
девчонки, самостоятельно 
стремятся к успеху и добива-
ются цели. Потому что они 
умеют трудиться. И когда  я ви-
жу такую замечательную мо-
лодежь, я испытываю чувство 
огромной гордости за нашу 
многонациональную Россию, 
за ее народ, за  наших детей. И 
пока у нас  есть такие  остров-
ки добра, взаимопонимания и 
мудрости, как эта маленькая 
школа, островки, где жив рус-
ский многонациональный 
дух, Россия будет оставаться 

 великой и могучей державой. 
— Я не случайно сегодня на-

дел военную форму: большая 
часть моей жизни прошла на 
службе. И мне очень приятно, 
что ваш выпускник хочет пос-
вятить жизнь службе Отече-
ству,  — обратился Александр 
Николаевич Тихонов к Илье Де-
лову. — Удачи тебе, сынок! 

А.Н. Тихонов пожелал всем 
выпускникам счастья, успехов 
в учебе и, конечно же, новых 
больших побед. 

— Всего в Орловском рай-
оне в этом году десять меда-
листов, — отметил замести-
тель главы администрации 
Орловского района  О.В. Але-
шин. — И половина из них — 
выпускники Овсянниковской 
средней общеобразователь-
ной школы. В этом, безуслов-
но,  заслуга директора и педа-
гогического коллектива.

«Звездный выпуск 2009 го-
да» — так назвал ребят началь-
ник отдела управления обра-
зования администрации Ор-
ловского района В.В. Скотни-
ков и отметил, что 11-й класс 
Овсянниковской школы пока-
зал  лучшие результаты ЕГЭ в 
районе. 

Поздравить своих бывших 
воспитанников пришла и первая 
учительница ребят О.Ю. Майо-
рова. Она пожелала им успеш-
ной реализации всех самых 
грандиозных планов. 

 — По дороге жизни идите 
легко, смело, высоко подняв 
голову, — сказала Ольга Юрь-
евна. — И всегда помните о  
школе, которая дала вам пер-
вый багаж знаний. Эта школа 
будет любить и ждать вас, но 
теперь уже только в гости.

— Много всего произошло 
за годы нашего с вами обще-

ния, — сказала, заметно вол-
нуясь, классный руководитель 
Татьяна Васильевна Ефимова. 
— И я счастлива, что мне при-
шлось работать с такими 
детьми.

Выпускной вечер — событие  
и радостное, и грустное одно-
временно. Выпускники вступают 
в новую жизнь, но все они про-
щаются со школой, с детством. 
Здесь они учились писать, чи-
тать, дружить и помогать друг 
другу. Сами ребята признались, 
что новая взрослая жизнь  их не-
много пугает, но в то же время 
кажется  невероятно интерес-
ной. Многих огорчает предстоя-
щее расставание: школьная 
дружба самая крепкая, ведь она 
проверена годами. 

В этот вечер в небольшом 
по-домашнему уютном зале 
звучали красивые песни в ве-
ликолепном исполнении ребят 

и учителей, теплые, добрые 
пожелания, полезные советы и 
напутствия. Одним из самых 
трогательных моментов вече-
ра стал традиционный школь-
ный вальс. Было здесь и много 
шуток — от души смеялись  и 
дети и взрослые. Однако иног-
да на глазах и тех и других на-
ворачивались слезы: уж очень 
грустно было расставаться де-
тям с любимой школой, с без-
заботным детством, а взрос-
лым — с детьми, которые ста-
ли родными за годы учебы. Что 
ждет их там, впереди? Победы 
и поражения,  радости и трево-
ги. Но в том, что эти ребята   
станут  успешными и порядоч-
ными людьми, ни у кого сомне-
ний не возникает. Ведь они — 
выпускники Овсянниковской 
школы, а это многое значит!

Светлана АНИСИМОВА.

Фото Андрея САСИНА.

Крепка духом русская школа

1 июля

10.00—13.00 — О.В. Пимкина (Управление ле-
сами Орловской области).

14.00—18.00 — Г.С. Морозова (Управление 
Федеральной службы исполнения наказаний по 
Орловской области).

2 июля

10.00—13.00 — А.П. Андриянцев (Управление 
Федеральной службы исполнения наказаний по 
Орловской области).

14.00—18.00 — Н.М. Внуков (Управление по 
охране и использованию объектов животного ми-
ра, водных биоресурсов и экологической безопас-
ности Орловской области).

6 июля

10.00—13.00 — Н.О. Юдина (Отделение Пен-
сионного фонда Российской Федерации по Ор-
ловской области).

14.00—18.00 — С.В. Золотых (Управление Фе-
деральной службы исполнения наказаний по Ор-
ловской области).

7 июля

10.00—13.00 — Е.Н. Лебедева (Управление 
труда и занятости Орловской области).

14.00—18.00 — Ю.М. Шаруненко (Ассоциация 
общественных объединений «Общественная пала-
та Орловской области»).

8 июля

10.00—13.00 — С.Ю. Иконникова (Отделение 
Пенсионного фонда Российской Федерации по 
Орловской области).

14.00—18.00 — И.В. Машина (Управление тру-
да и занятости Орловской области).

9 июля

10.00— 13.00 — О.А. Мальцева (Государствен-
ная инспекция труда в Орловской области). 

14.00—18.00 — И.Е. Кванина (Департамент 
финансов Орловской области).

13 июля

10.00—13.00 — Л.Н. Пронина (Управление 
Федеральной службы судебных приставов по Ор-
ловской области).

14.00—18.00 — А.В. Васильев (Управление 
Федеральной службы по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору по Орловской и Курской об-
ластям).

14 июля

10.00—13.00 — Ю.М. Садовникова (Управле-
ние Министерства юстиции Российской Федера-
ции по Орловской области).

14.00—18.00 — А.В. Митрофанов (Управление 
Федеральной службы судебных приставов по Ор-
ловской области).

15 июля

10.00—13.00 — Ю.С. Васютин (уполномочен-
ный по правам человека в Орловской области). 

14.00—18.00 А.Г. Дудиков (Управление леса-
ми Орловской области).

16 июля

10.00—13.00 — А.А. Емец (Управление по го-
сударственному строительному надзору и жилищ-
ной инспекции Орловской области).

14.00—18.00 — Ю.А. Карпухин (Управление 
Федеральной службы исполнения наказаний по 
Орловской области).

20 июля

10.00—13.00 — В.А. Столяров (Управление 
Федеральной службы исполнения наказаний по 
Орловской области).

14.00—18.00 — В.А. Сиротин (Департамент 
сельского хозяйства Орловской области).

21 июля
10.00—13.00 — С.Н. Кондрашов (Управление 

внутренних дел по Орловской области). 
14.00—18.00 — Т.И. Минкина (Управление Фе-

деральной миграционной службы России по Ор-
ловской области).

22 июля
10.00—13.00 — Э.А. Головкова (Управление по 

тарифам Орловской области). 
14.00—18.00 — Д.В. Шахов (Департамент фи-

нансов Орловской области).
23 июля
10.00—13.00 — Е.И. Ляшенко (Управление 

внутренних дел по Орловской области).
14.00—18.00 — С.Г. Крючкова (Отделение 

Пенсионного фонда Российской Федерации по 
Орловской области).

28 июля 
10.00—13.00 — С.В. Спиридонов (Управление 

по тарифам Орловской области).
14.00—18.00 — Р.В. Игнатушин (Департамент 

строительства, транспорта и жилищно-комму-
нального хозяйства Орловской области).

29 июля

10.00—13.00 — Л.И. Зюзина (Управление по 
государственному строительному надзору и жи-
лищной инспекции Орловской области). 

14.00—18.00 — А.И. Сухоруков (Ассоциация 
общественных объединений «Общественная пала-
та Орловской области»).

30 июля 
10.00—13.00 — Е.А. Полякова (Управление 

Федеральной службы судебных приставов по Ор-
ловской области).

14.00—18.00 — Ю.А. Корнев (Департамент 
строительства, транспорта и жилищно-комму-
нального хозяйства Орловской области).

ГРАФИК ДЕЖУРСТВ В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ 

ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮЛЬ 2009 ГОДА

С вступительным словом к собрав-
шимся обратился председатель 
областного Совета народных де-

путатов И.Я. Мосякин. Он сказал, что от-
мечается стабильный и динамичный 
прирост доходов областного бюджета 
— за пять лет их объем вырос в 2,7 раза. 
Но вместе с тем влияние мирового фи-
нансового кризиса во второй половине 
2008 года сказалось на поступлении 
собственных доходов областного бюд-
жета — несмотря на их рост по сравне-
нию с 2007 годом, недовыполнены бюд-
жетные назначения по основным бюд-
жетообразующим налогам — налогу на 
прибыль организаций и налогу на дохо-
ды физических лиц, в результате чего 
бюджетом недополучено более 
72 млн. рублей.

В текущем году доходы бюдже-
тов резко упали по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года, но при этом объем принятых 
социальных обязательств перед 
населением области значительно 
увеличился (в том числе за счет 
индексации различных видов пен-
сий и пособий), и они должны 
быть выполнены.

С докладом об исполнении об-
ластного бюджета за 2008 год вы-
ступила руководитель департа-
мента финансов В.Г. Щипкова. 
Она отметила, что первоначально 
принятые показатели бюджета 
корректировались в сторону уве-
личения. Благодаря этому доход-
ная часть бюджетов (как консоли-
дированного, так и об ласт ного) 
была увеличена. Увеличилась и 
расходная часть. По доходной ча-
сти он был увеличен на 117% (на 2 
млрд. 917 млн. рублей); по рас-
ходной части на 116% (2 млрд. 
815 млн. руб.).

В итоге консолидированный бюджет 
был запланирован по доходам в сумме 
18 млрд. 767 млн. рублей; по расходам 
— 19 млрд. 685 млн. Дефицит — 
918 млн. рублей. Областной бюджет по 
доходам — 15 млрд. 70 млн. рублей, по 
расходам — 15 млрд. 838 млн. рублей, 
при дефиците 768 млн. рублей. Это пла-
новые показатели бюджета. Несмотря 
на снижение темпов роста доходов в де-
кабре прошлого года, исполнение кон-
солидированного бюджета по доходам 
составило 19 млрд. 373 млн. рублей, что 
выше планового показателя на 103% и 
фактического показателя 2007 года на 
137%. Превышение плановых показате-
лей областного бюджета составило 
102,5%. Кассовые расходы увеличились 
на 140% и составили 18 млрд. 504 млн. 
рублей. В первоочередном порядке фи-
нансировались защищенные статьи, 
публичные обязательства. Меры соци-
альной поддержки были произведены в 
полном объеме. Не было задолженно-
сти по единовременным денежным вы-
платам (ЕДВ), оплате льгот по комму-
нальным платежам отдельным катего-
риям граждан. Кроме того, досрочно 
выплачены ЕДВ за январь этого года 
труженикам тыла, ветеранам труда, 
ежемесячные пособия на детей, посо-
бия на детей в многодетных семьях и 
другие.

Расходы областного бюджета в це-
лом исполнены на 15 млрд. 78,9 милли-
она рублей.

Председатель контрольно-счетной 
п а л а т ы  О р л о в с к о й  о б л а с т и 
В.Ф. Курганников ознакомил при-

сутствующих с заключением КСП на от-
чет об исполнении областного бюджета 
за 2008 год.

Уточненный бюджет на 2008 год по 
доходам составил 15 070 млн. рублей, 
по расходам — 15 838 млн. рублей, де-
фицит — 768,3 млн. рублей, или 8,5% 
объема собственных доходов. Фактиче-
ски в бюджет поступило доходов 15 444 
млн. рублей, расходы составили 15 078 
млн. рублей, профицит бюджета — 
365,3 млн. рублей. Профицит сложился 
в основном за счет дополнительных по-
ступлений из федерального бюджета и 
невыполнения расходных обязательств 
на общую сумму 759,3 млн. рублей.

И все же, несмотря на высокие тем-
пы роста доходов и неоднократное вне-
сение поправок в бюджет, не выполнены 
бюджетные назначения по налогу на 

прибыль, на доходы физических лиц, ак-
цизам на алкогольную продукцию на об-
щую сумму свыше 83 млн. рублей. При 
этом недоимка по начисленным нало-
гам на конец года составила 145,4 млн. 
рублей, возросла за год на 22,7 млн. 
рублей.

По собственным неналоговым дохо-
дам бюджетные назначения перевыпол-
нены, но они незначительны, составля-
ют всего 1,3% доходов областного бюд-
жета, или 113,7 млн. рублей, половина 
из которых — от операций по продаже 
или передаче в аренду земельных уча-
стков. Результаты проверки КСП пока-
зали, что при эффективном использова-
нии предоставленных полномочий де-

партаментом имущественной, промыш-
ленной и информационной политики 
доходы областного бюджета могли бы 
быть значительно выше.

Областной бюджет по расходам в 
2008 году исполнен на уровне 95,2%, в 
том числе за счет бюджетного финанси-
рования на 95,4%, средств от предпри-
нимательской деятельности — на 87,2%. 
Темпы роста расходов к 2007 году — 
143%.

Анализ исполнения бюджета по его 
основным разделам с учетом внесен-
ных в течение года поправок свидетель-
ствует, с одной стороны, о неравномер-
ном уровне исполнения бюджета по от-
дельным разделам и ведомствам (глав-
ным распорядителям), а с другой — о 
непродуманности, необоснованности 
многих поправок. Так, расходы по раз-
делу 01 «Общегосударственные вопро-
сы» в течение года поправками увели-
чивались, а в итоге исполнение соста-
вило ниже первоначального уровня. То 
же самое по разделам 07 «Образова-
ние», 08 «Культура», 09 «Здравоохране-
ние», 10 «Социальная политика». Испол-
нение бюджетных назначений по отде-
льным разделам составило от 62,7% до 
99,8%, по отдельным ведомствам от 
86,9% до 99,9%. Исполнение бюджета 
по расходам произведено не в полном 
объеме  по  всем  получателям. 

Исполнение бюджетных обяза-
тельств по субсидиям бюджетам муни-
ципальных образований составило 
94,6%. При этом финансирование объ-
ектов капитального строительства за 
счет субсидий из областного бюджета 
исполнено на 30%, а за счет федераль-
ных средств — на 100%, а по ФЦП «Жи-
лище» обязательства за счет областно-
го бюджета исполнены на 100%, а за 
счет федерального — на 79,9%.

Расходы бюджета на реализацию 21 
областной программы утверждены в 
сумме 368,4 млн. рублей, исполнены на 
310,1 млн. рублей, или на 84,2%. Только 
9 программ исполнены на 100%. Про-
грамма «Развитие малоэтажного инди-
видуального строительства» профинан-
сирована на 80,2%, «Обеспечение насе-
ления Орловской области питьевой во-
дой» — на 14,5%. Только в сентябре был 
утвержден порядок финансирования 
мероприятий ОЦП «Развитие сельско-
хозяйственной потребительской коопе-
рации», поэтому из выделенных средств 
часть была не освоена и возвращена в 

бюджет; исполнение программы соста-
вило 53,9%. По ряду программ ассигно-
вания, утвержденные законом о бюдже-
те, меньше объемов финансирования, 
предусмотренных программами на 2008 
год. Так, на программу «Молодежь Ор-
ловщины» в бюджете утверждены рас-
ходы только на 41% потребности, «Он-
кология» — 80%, «Дети Орловщины» — 
92%, а профинансировано уже от них 
75,5%, «Культура» — 66% от потребно-
сти утверждено, а от них исполнено 
89,7%.

— Из всего отмеченного напрашива-
ется вывод о недостаточном качестве 
бюджетного планирования и недоста-
точно ответственном исполнении бюд-
жета. Главной причиной этому явилась 
слабая координирующая роль коллегии 
области как на этапе разработки бюд-
жета, так и в его исполнении, — сказал 
В.Ф. Курганников.

Заслуживают внимания и предло-
жения, высказанные в ходе пуб-
личных слушаний заместителем 

руководителя управления Федеральной 
налоговой службы России по Орлов ской 
области Н.Ф. Гришаевым.

Он, в частности, считает, что совсем 
необязательно издавать документы 
протекционистского характера по за-
щите интересов орловских производи-

телей. Гораздо эффективнее обеспе-
чить достойное присутствие и рекламу 
орловских товаров в большинстве мага-
зинов нашей области. Для этого есть 
все необходимые административные 
возможности.

В качестве мер по поддержке реаль-
ного сектора экономики он считает це-
лесообразным выйти с предложением в 
Правительство РФ о введении фикси-
рованного платежа в виде патента для 
индивидуальных предпринимателей-
производителей, доходы которых от 
производства в общем объеме выручки 
составляют более 70%, а среднеспи-
сочная численность работников не пре-
вышает 50 человек. 

Также необходимо существенно сни-
зить учетную ставку Центробанка и це-
лесообразно заморозить тарифы естес-
твенных монополий.

Председатель комитета по бюджету, 
налогам и финансам областного Совета 
народных депутатов А.М. Кирин считает, 
что неоднократные корректировки бюд-
жета связаны не только с развитием на-
логовой базы, со сверхплановым пос-
туплением доходов, но и с наличием 
просчетов в планировании и недоста-
точным администрированием платежей 
со стороны соответствующих служб. Как 
и в предыдущие годы, на сегодня не 
совсем еще решена задача повышения 
качества планирования, имеет место не 
полное соответствие прогнозных и фак-
тических характеристик, что снижает 
качество управления общественными 
финансами.

Из года в год увеличивается объем 
межбюджетных трансфертов (в 2008 
году их удельный вес составил 36,5 
процента всех расходов областного 
бюджета). Но он обратил внимание ру-
ководителей органов местного самоуп-
равления на то, что не всегда своевре-
менно представляются необходимые 
документы для получения финансовой 
помощи, иногда завышаются объемы 
заявок, что в конечном счете отражает-
ся на итогах исполнения тех или иных 
программ и приводит к увеличению ос-
т а т к о в  н е о с в о е н н ы х  б ю д ж е т н ы х 
средств. Всего за 2008 год муниципаль-
ными образованиями области недоос-
воено различного вида субвенций и 
субсидий на сумму более 70 млн. руб-
лей.

В обсуждении вопроса также приня-
ли участие депутаты областного Совета 

народных депутатов Н.В. Варламов, 
А.Н. Тихонов, В.В. Утешев, М.Е. Иваши-
на, руководитель департамента эконо-
мики Ю.А. Есипов, начальник управле-
ния государственных программ и инве-
стиций департамента сельского хозяй-
ства Т.В. Шейкина, председатель Глазу-
новского районного Совета народных 
депутатов Н.Е. Мазина, председатель 
областного совета ветеранов войны, 
труда, Вооруженных сил и правоохра-
нительных органов Н.М. Кутузов и дру-
гие.

—В заключение хочу отметить, что 
сегодня состоялся объективный 
обмен мнениями, — подвел ито-

ги публичных слушаний Иван Яковлевич 
Мосякин. — Естественно, выступления 
отражают определенную обеспокоен-
ность. Но думаю, что в ходе нашей 
встречи мы получили исчерпывающие 
ответы на многие наши вопросы.

Мы обсудили итоги исполнения об-
ластного бюджета за 2008 год. Насту-
пает время работы над бюджетом 2010 
года. Бюджетная политика в кризисных 
условиях должна формироваться с 
должной степенью осмотрительности 
и ответственности, необходимо учиты-
вать, что спад производства, безуслов-
но, влияет на доходы бюджетов. Реше-
ния по расширению бюджетных обяза-

тельств должны приниматься 
с учетом их эффективности.

На сегодня, как отмечалось 
и в выступлениях, и в заклю-
чении контрольно-счетной па-
латы, имеют место недостат-
ки в планировании, не всегда 
на должном уровне проводит-
ся обоснование бюджетных 
расходов, имеются недостат-
ки в администрировании от-
дельных видов доходов.

— Считаем, что правитель-
ству области необходимо 
учесть высказанные сегодня и 
отмеченные в заключении 
контрольно-счетной палаты 
предложения и с целью на-
глядной оценки результатив-
ности исполнения бюджета 
следующего года формиро-
вать бюджет 2010 года с ука-
занием каждого вида дохо-
дов, а не общей суммой, — 
сказал Иван Яковлевич Мося-
кин.

Участники публичных слу-
шаний рекомендовали Ор-

ловскому областному Совету народных 
депутатов принять проект закона Ор-
ловской области «Об исполнении бюд-
жета за 2008 год»; правительству Ор-
ловской области — продолжить работу 
по созданию благоприятного инвести-
ционного климата, оптимизации бюд-
жетных расходов; при разработке про-
екта областного бюджета на 2010 год — 
обратить внимание на сохранение при-
оритетов социальных расходов и про-
грамм.

Главным администраторам доходов 
областного бюджета — органам испол-
нительной государственной власти — 
рекомендовано принять дополнитель-
ные меры по увеличению доходов об-
ластного бюджета за счет улучшения 
их администрирования, а также повы-
шения эффективности управления го-
сударственной собственностью обла-
сти.

Департаменту финансов Орловской 
области — принять меры по повышению 
качества финансового планирования, 
по внедрению программно-целевого 
бюджетирования; в проекте областного 
бюджета на очередной финансовый год 
доходы областного бюджета планиро-
вать в разрезе их видов согласно клас-
сификации доходов бюджетов.

Главным распорядителям (распоря-
дителям) бюджетных средств реко-
мендовано провести инвентаризацию 
действующих расходных обязательств; 
при планировании расходов, в том чис-
ле на предоставление мер социальной 
поддержки отдельным категориям 
граждан, исходить из реальной чис-
ленности получателей пособий, при-
нять меры по повышению эффектив-
ности бюджетных расходов и ряд дру-
гих мер.

Управлению федеральной налоговой 
службы по Орловской области рекомен-
довано активизировать работу по со-
кращению задолженности по налого-
вым платежам и сборам в бюджет, улуч-
шению администрирования  транспорт-
ного налога, налога на имущество орга-
низаций.

Проект закона Орловской области 
«Об исполнении областного бюджета за 
2008 год» будет рассмотрен сегодня в 
первом чтении на 27-м заседании Ор-
ловского областного Совета народных 
депутатов.

Вячеслав КОЛДОМОВ.
Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Как исполняется бюджет

В областном Совете народных депутатов состоялись 

публичные слушания по проекту отчета об исполнении 

областного бюджета за 2008 год.

В работе слушаний приняли участие заместитель губернатора 

и председателя правительства Орловской области, 

руководитель аппарата губернатора и правительства области 

И.Ю. Гармаш, заместитель председателя областного Совета 

народных депутатов А.А. Лабейкин, депутаты областного 

Совета, руководители департаментов правительства области, 

председатели районных (городских) Советов народных 

депутатов, представители общественных организаций.


